

EL INTEGRISTA

SEMANARIO CATOLICO.

AL GLORIOSO MARTIR

SAN NARCISO

OBISPO Y PATRON DE LA INMORTAL CIUDAD

DE
GERONA Y SU DIÓCESIS.

Insigne atleta del Cristianismo, que despues de haber predicado en Alemania la santa fe de Jesucristo, alcanzasteis en esta ciudad la palma del martirio, oid benigno la plegaria que os dirigimos hoy, vispera de vuestra solemne festividad, y dignaos presentarla como intercesor poderoso al Señor de cielo y tierra para que se digne derramar sobre nosotros el benéfico raudal de su divina gracia. ¡Que la santa intransigencia que á vos os proporcionó el martirio arraigue en nuestro espíritu para resistir á las seducciones del error que, por desgracia, hace presa hoy en muchos que á él se acercan quizá sin apercibirse de ello! Defendednos, glorioso Santo, de sus temibles amaños; libradnos de la ruina que necesariamente ha de causar en nuestras almas; sostenednos en la batalla que hemos de librar con tan temible enemigo. ¡Rogad por la Iglesia! ¡Rogad por nuestro amadisimo padre el Papa Leon XIII! ¡Rogad por nuestro venerable Prelado, vuestro dignismo sucesor! ¡Rogad por España! ¡Rogad por Gerona! ¡Rogad por nosotros!

Seccion Religiosa.

SANTOS DE LA SEMANA.

Hoy Dom.—XXIII despues de Pentecostes.
—Santos Simon Cananeo y Judas Tadeo, apóstoles; Cirilo, Fidel y Ferrucio, mrs; Faraon, Gaudioso y Honorato, obs. y confs.
—Santas Cirila y Anastasia, vgs. y mrs.
29. Lun.—Santos Narciso, ob. y mr. (X en este obispado y antes † en Cataluña, Narciso, ob. de Jerusalem y conf.; Maximiliano, ob. y mr; Zenobio, pbro. y mr.; Valentin, conf.—Santa Eusebia, vg. y mr.
30. Mart.—Santos Marcelo, centurion y mr.; Claudio, Lupercio y Victorio, mr, en Leon; Cenobio y Teonesto, obs. y mrs.; baato Alonso Rrodriguez.—Santas Nona, Eutropia y Cenobia, mrs.
31. Miérc.—Santos Nemesio, diác. y mr.; Ampliato, Urbano y Narciso, mrs.; Quintin, senador y mr.—Santa Lucila, vg. y mr.—*Vigilia —Ayuno.*

NOVIEMBRE.

Dedicado á las ánimas del Purgatorio.

1. Juev.—X LA FIESTA DE TODOS LOS SANTOS.—Santos Juan, ob. y mr.; Austremonio, Marcelo y Vigor, obs.; Maturino, conf.—Santas Maria la Esclava, Cirenía y Juliana, mrs.
2. Viern.—La Conmemoracion de todos fieles difuntos.—Santos Victorino, ob. y mr.; Teodoto y Jorbe, obs.; Marciano, conf.—Santa Eustoquia, vg. y mr.—*Jubileo en todas las parroquias.*

CULTOS.

SOLEMNE TRÍDUO

que en honor á los santos PEDRO CLAVER, JUAN BERCHMANS y ALONSO RODRIGUEZ, de la Compañía de Jesús, y en accion de gracias por su reciente canonizacion se celebrará en la Iglesia de de San Martin, los dias 30 y 31 de Octubre y 1.º de Noviembre.

DIA 30.

DEDICADO Á SAN ALFONSO RODRIGUEZ.

A las 10, misa de Pontifical por el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo y Excmo. Cabildo Catedral. Panegerizará las glorias del Santo el Excmo. Sr. Dr. D. ANTONIO CERVANTES DE LA ROSA, *Canónigo Dean.*
Se cantará la misa del M. Nouó.

Por la tarde, á las 5, Trisagio cantado, sermon por el R. P. FRANCISCO MORELL, *de la Compañía de Jesús*, y reserva.

DIA 31.

DEDICADO Á SAN JUAN BERCHMANS, *Patrono de la juventud.*

A las 7 y media, misa de Comunión á la que se invita á todos los jóvenes que deseen obsequiar á su Santo Patron.

A las 10, misa solemne, por los Reverendos Párrocos de esta Capital. Elogiará las virtudes del Santo el M. I. Sr. Dr. D. ANTONIO OMS, *Canónigo Penitenciario.*

Se cantará la misa del M. Mercadante.
Por la tarde, á las 5, Trisagio cantado, sermon por el R. P. TOMÁS MAIGÍ S. I., y reserva.

DIA 1.º DE NOVIEMBRE.

DEDICADO Á SAN PEDRO CLAVER.

A las 7 y media, misa de Comunión, se invita á todas las asociaciones católicas de hombres y mugeres de esta Capital.

A las 10, misa solemne, por el Claustro Profesor del Seminario Conciliar, dirá el panegérico del Santo el Dr. D. MIGUEL BUXONS, *Catedrático de Retórica del Seminario.*

Se cantará la misa del M. Rossi.

Por la tarde, á las 5 y media, Trisagio solemne, sermon por el R. P. FRANCISCO JAVIER BARANERA S. I., reserva solemne y TE-DEUM en que oficiará el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Por decreto de la S. Congregacion de Ritos dado en 20 de Enero, los fieles que habiendo confesado y comulgado visitaren la iglesia de San Martin en uno de estos tres dias, y rogaren segun la intencion del Sumo Pontífice, pueden ganar por una vez Indulgencia plenaria, aplicable á las almas del purgatorio. Los que la visitaren, á lo menos contritos de corazon, y rogaren en la forma arriba expresada,

pueden ganar cada dia Indulgencia de 7 años, aplicable asimismo á las almas del Purgatorio.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, ha concedido 40 dias de Indulgencia por cada uno de los actos mencionados.

IGLESIA DE LAS SIERVAS DE S. JOSÉ

Se celebrará funcion en honor de la Santísima Virgen mañana, dia 29 del actual, á las 3 de la tarde. Habrá sermon sobre las excelencias de Santo Rosario, despues del rezo de una de las partes del mismo.

EL INTEGRISTA.

GERONA, 28 DE OCTUBRE DE 1888.

SERMON

QUE EN ALABANZA DE SAN NARCISO PRONUNCIÓ EN ESTA CIUDAD EL ILUSTRÍSIMO OLIVA, OBISPO DE VICH, EN EL SIGLO XI. (1)

Regocijémos, carísimos hermanos, hoy que celebramos la fiesta anual del excelso confesor y mártir de Cristo san Narciso. Hoy el justo, plantado en la casa del Señor, y que, como la palma, produjo excelentes flores en el cielo, ha ofrecido sus frutos sazonados en el palacio del Rey eterno. En tal dia como hoy entró en el cielo, revestido de la estola que tantas veces habia lavado en la sangre del sagrado Cordero, y coronado con la dignidad sacerdotal, y bañado en el rosado color de su propia sangre, siendo presentado al celestial Emperador como glorioso y esforzadísimo soldado. En tal dia como hoy entró en la casa senatorial, y, abrazado por Jesucristo, ocupó el lugar debido á sus merecimientos.

Por tanto, oh justos, alegraos en el Señor, ya que las alabanzas son siempre debidas á los santos. Dad al justo el parabien y decidle que gozará del fruto de sus trabajos.

Goza tambien tú y alégrate, oh feliz Gerona, por haber merecido un don especial que ninguna otra ciudad vecina ni pueblo alguno han podido alcanzar; puesto que por disposicion divina el Africa te envió al grande S. Félix, lleno del ardor de la fe, quien con sus enseñanzas condujo á Barcelona hácia la honra y fe de Jesucristo, con su predicacion libró á Empurias del demoniaco error, enseñó á los ignorantes el camino de la verdad, y

(1) A peticion de varios devotos de nuestro glorioso Patron san Narciso reprodúcese traducido al castellano el presente sermon que publicó en idioma catalán el periódico *Lo Rossinyol* en igual dia del año 1885.

Este sermon es un documento que cuenta de fecha más de 800 años. El ilustrísimo Oliva estuvo en esta ciudad por lo menos dos veces: fué la primera á mediados de Octubre de 1022, al regresar de su viaje al monasterio, hoy derruido, de San Pedro de Roda en las montañas vecinas al cabo de Creus, sobre el golfo de Rosas, en esta provincia, á donde pasó para asistir á la consagracion de la iglesia de dicho monasterio por encargo ó representacion del obispo de esta ciudad D. Pedro Roger, que no pudo asistir á ese acto. La segunda vez que estuvo en Gerona el referido obispo de Vich, fué en el mes de Setiembre del año 1038, en que asistió á la consagracion de la Catedral de esta ciudad, celebrada en 21 del propio mes, segun Baluzio (Apend. á la Marc. Hisp., Col. 1065). Como quiera que el citado obispo, Roger, hijo del Conde de Carcasona, y hermano de la Condesa de Barcelona, Ermesindis, era tambien pariente del mencionado obispo

finalmente, evangelizando dentro tus muros recibió aquí gloriosa muerte con el triunfo del martirio.

A tí tambien, oh Gerona, el verdadero oriente y sol de justicia te envié á Narciso, flor celestial, luminoso astro y heraldo de su venida, que ilustrando á diversas provincias y llevando á penitencia á muchas almas engañadas por los ardides del demonio, mientras te enseñaba con su predicacion y te alentaba con sus puras oraciones, recibió el martirio con sus compañeros, inscritos ya en el libro de la vida, dándote así prenda segura de perpétua proteccion.

Mas, oh bienaventurado Narciso, flor del cielo que por do quiera exhalais el oloroso perfume de Cristo, ¿con qué alabanzas os ensalzaremos? ¿Qué admiraremos ántes, vuestra fe ó vuestras virtudes? ¡Ah! primeramente debemos admirar vuestra fe, ya que sin ella, que como fuerte escudo y potente yelmo os protegió y que os defendió como espada espiritual de la divina palabra, nadie puede ser grato á los ojos del Altísimo. Y en cuanto á las virtudes con que os adornó la gracia de Jesucristo, procuraremos recordar algunas de las muchas que en vos brillaron, en cumplimiento del objeto que nos hemos propuesto.

No son necesarios, oh Narciso testimonios que nos manifiesten lo que hicisteis y lo que enseñasteis en Augusta durante el tiempo que estuvisteis en aquella ciudad, porque, llena ella de vuestras enseñanzas y defendida por vuestras santas oraciones, muestra aún en nuestros dias los sacerdotes y mártires que dejasteis allí (2). Allí unas perversas mujeres entregadas á la lujuria y á todo género de impureza, dándoos hospedaje en su casa y pudiendo admirar por largo espacio vuestra santidad y el resplandor de la luz con que el cielo os favorecia, merecieron por vuestro celo verse trocadas en verdaderas adoratrices de nuestro Señor Jesucristo. Vos las arrancasteis de las fauces del dragon infernal, y purificadas de sus inmundicias de alma y cuerpo, las consagrasteis al Criador, y animadas tambien con vuestra santa palabra, las introdujisteis en la congregacion de los mártires coronadas con el laurel

Oliva, es muy probable que, quedándose éste algunos dias en compañía de su deudo el obispo de Gerona, se hallase aquí el dia 29 de Octubre, fiesta de S. Narciso, en alguna de las dos veces que, como hemos dicho, vino á esta ciudad, y que, invitado quizá por el Cabildo Catedral ó por el mismo Obispo, predicase en tal solemnidad.

Este sermon lo hemos traducido de un ejemplar del mismo en latin que inserta el Dr. D. Francisco Dorca, canónigo que fué de esta Catedral y ex-catedrático de jurisprudencia y letras humanas de la real y pontificia Universidad de Cervera, en una obra que dejó, titulada *Coleccion de noticias para la historia de los santos Mártires de Gerona, etc.*, y dice que es copia del que se guarda en el archivo de nuestra Catedral. Esa copia que se guarda en dicho archivo esta autorizada con la firma y rúbrica de Pedro, obispo Adramitteno en esta forma: *Petrus Episcopus Adramytenus suffraganeus, et Vicarius Generalis Auguste, in fidem subscripsit*; y da fe de ella un escribano, con fecha 10 de Febrero de 1625.

(2) Alude á la conversion de las santas Afra, Digna, Eunomia y Eutropia, en la ciudad de Augusta (*Augsburg*), Alemania.

de su triunfal martirio. Lleno de la sabiduría de Jesucristo, dejasteis confuso al propio dragon enemigo del linaje humano y le obligasteis á dar muerte á su amigo el dragon de los Alpes, so pena de arrojarlo con estrépito al fondo del abismo; y en tanto vuestra dulce oracion, purificando las aguas de los Alpes Julios que el livido enemigo habia emponzoñado para privar de su uso á los moradores de aquellos lugares, las dejasteis limpias y provechosas para las necesidades de la vida humana (3).

Así pues, oh venerable padre san Narciso, nunca jamás os abandonaba la gracia de Jesucristo, ántes por el contrario, iluminándoos en todas partes os encendia en santo amor, y protegiéndoos, por do quiera os envolvía, para que á Vos pudiese aplicarse con toda razon lo que está escrito en el Salmo: que el Hijo de Dios os tomó de vuestra mano derecha y os condujo segun su voluntad, y recibiendo coronado con el martirio, os trasportó al celeste alcázar y os señaló allí un sitio entre la congregacion de los próceres del reino de los cielos.

Por tanto, carísimos hermanos, ya que ha lucido hoy para nosotros el dia de la gran festividad del confesor de Jesucristo, nuestro apóstol y mártir, demos gracias y alabanzas al omnipotente Creador, encomendándonos á las oraciones de este Narciso, verdadera flor del cielo, y esforcémonos en amar lo que el amó, en creer lo que predico con su palabra, y en imitar lo que nos enseñó con sus obras.

Regocijese, pues, nuestro Prelado, y nuestro clero, y juntamente con ellos todo el pueblo; porque, como Roma que es la cabeza y espejo del orbe todo mereció poseer al principe de los Apóstoles san Pedro, principio de su salvacion, así tambien Gerona ha merecido poseer á San Narciso, doctor de su salud eterna y hermosa flor del paraiso. Todo este dia ha de emplearse en tributar alabanzas á Jesucristo y destinarse al culto divino. Cese toda rencilla y disputa ya que conmemoramos la solemnidad de una predicacion de paz. Fuera banquetes y excesos, ya que el Santo, cuyas fiestas celebramos hoy, prohibió siempre á los cristianos los placeres mundanales.

Y así, carísimos, siguiendo las enseñanzas del grande apóstol san Pablo, procurad imitar á nuestro Santo de igual modo que él fué imitador de Cristo. Si alguno de vosotros siente encendida en su corazon por la misericordia de Dios una cantellita de bondad y justicia, procure acojerse pronto á las oraciones del egregio Mártir, para que no

(3) Hace referencia aquí el reverendísimo Oliva á un hecho que se lee en las actas de S. Narciso y del cual se hace tambien mencion en la vida de S. Magno, abad, (cap. II y IV), donde se lee lo siguiente: *Ad fontes Alpium Julianorum, ubi B. Narcissus Episcopus Tolessanus* (los criticos continuadores de Bolando lo corrigien, escribiendo «*Gerundensis*») *civitatis jussu diabolo draconem interficere, quando Sanctam Afram convertit ad Fidem.*

perda jamás lo que de santidad haya adquirido; y si, por el contrario, alguno se siente caer despeñado al abismo de la desesperación bajo el peso de enormes pecados, lo que no permita Dios, esfuercese en imitar la penitencia de Afra y sus compañeras y fije su mirada en esas pecadoras que, instruidas por san Narciso y salvadas por Jesucristo, merecieron lograr frutos de justificación como dádiva del mismo; y el que por virtud de la oración supo convertir en dulcedumbre la amargura de las aguas en la boca de Eliseo, podrá en fuerza de la misma oración endulzar la amargura de nuestras culpas y perdonarlas por su divina gracia. Y aquí, carísimos hermanos, os exhorto á que en la solemne fiesta de este día procureis corregir á la funesta, sacrilega y perversa plebe de los hebreos, á fin de que, mal que le pese, aprenda á reverenciar la solemnidad del santo Mártir á quien jamás ha querido amar y en quien jamás ha querido creer.

Y vos, oh bienaventurado Narciso, flor del cielo, dignaos admitir nuestras alabanzas, por más que pobres y humildes; y puesto que ya gozáis seguro de la felicidad eterna en la presencia del Señor, sed clemente y solícito en aligerar el peso de nuestras miserias, á fin de que los que al presente nos regocijamos por vuestra festividad, merezcamos ser eternamente partícipes de vuestros méritos. Así nos lo conceda el mismo Señor que os coronó admirablemente para alabanza y gloria de su santo nombre y que en su infinita misericordia os dejó para que fuésetis nuestro protector. Así nos lo conceda nuestro Señor Jesucristo, á quien juntamente con el Padre y el Espíritu Santo se debe toda alabanza, acción de gracias, potestad, virtud y bendición por los siglos de los siglos. Amen.

Un «leal» sui generis.

Decididamente tenemos en campaña para defensa del nuevo lealismo de r... o... al bueno de D. Carlos Quera, quien ha escogido para teatro de sus excursiones periódicas á un periódico *leal* que ve la luz pública en la ciudad de Figueras. Y cuidado si revuelve el hombre papeles y toca pitos y flautas para probar lo que á él le parece ó le conviene.

Ultimamente ha escrito un artículo titulado *El P. Planas y la prensa nocedalista* en el cual pretende probar que el P. Planas era carlista, esto es que estaba con D. Carlos aunque estuviese con el Sr. Nocedal; cosa facilísima, como que de sabida se cae. Pero el señor Quera quiere probar más: quiere probar que el P. Planas aplaudía y aceptaba los manifiestos de D. Carlos; y en esto tampoco debía quebrarse poco ni mucho la cabeza el señor Quera, puesto que es cosa tan sabida como la otra.

Pero ¡Señor! ¡qué desgracia tan

tremenda tienen los *leales* de embarrullar todo aquello en que llegan á meter sus manos! Porque, vamos á ver: ¿qué tiene que ver el carlismo del P. Planas, ni el de nadie, ni las aprobaciones de los manifiestos de D. Carlos con el verdadero *quid* de la cuestión que se está debatiendo ahora? ¿Y cómo se ha de hablar para que los *leales* entiendan lo que se dice? Aquí no se trata de saber si algunas expresiones que se leen en los manifiestos de D. Carlos fueron escritas adrede en sentido liberal: para ello sería preciso entrar á averiguar si era ó no resabiada de liberalismo la intención que tenía D. Carlos ó el que redactó sus manifiestos, y en ese terreno no ha entrado ningún tradicionalista íntegro ó *nocedalista*, como malamente nos llaman los llauderistas. Los íntegros hemos dicho y repetido en todos los tonos que en los aludidos manifiestos se leen expresiones como la de no querer restablecer *tribunales é instituciones que no concuerdan con el carácter de las sociedades modernas*, las cuales hubieran podido pasar hasta sin protesta si *La Fe* y demás oportunistas correligionarios del señor Quera no hubiesen pretendido dar á entender á los liberales que con aquellas expresiones quiere insinuarse que los carlistas ya nos vamos *civilizando ó modernizando*, con el *santo* objeto, no de atraer á los liberales hácia nuestras doctrinas, que esto no es cosa fácil, sino de dar á entender á los liberales, por lo que puedan darnos (*do ut des*), que nosotros estábamos dispuestos á dejarnos atraer y aún arrastrar por sus ideales político-religiosos. De modo que en realidad no hemos atacado los manifiestos de D. Carlos, sino la torcida interpretación que á algunas de sus frases dan los oportunistas; esto es, los propósitos claramente manifestados por *La Fe* en aquellos artículos titulados *Nuestra política*, que han movido el actual cotarro, escritos, según ha dicho *La Correspondencia* estos días, por dos redactores de *La Fe* que acaban de pasarse con armas y bagajes al campo de los conservadores-liberales, que es su verdadero destino, abandonando para ello la redacción de *La Fe* que admitió y prohibió aquellos artículos.

Esto es lo que hemos dicho y repetimos aún los íntegros, de lo cual, por lo visto, el señor Quera todavía no está enterado. Y siendo esto así, ¿cómo puede el señor Quera decir, como dice, que el P. Planas estaría hoy contra nosotros? Pues que, ¿no atacó siempre el P. Planas á *La Fe* por sus tendencias liberales, como el mismo señor Quera lo confiesa? ¿Y le parece al señor Quera si *La Fe* ha cambiado en nada ni para nada su política?

¿A qué viene, pues, el señor Quera á contarnos si el P. Planas estaría hoy con lo que combatió toda su vida? ¿A qué viene á suponer maliciosamente en el P. Planas, siquiera posibilidad de caer en el maldito oportu-

nismo; en el P. Planas, decimos, de quien hemos aprendido nosotros (lo decimos con orgullo) á combatirlo? Por eso dijo *Lo Rossinyol*, y dijo muy bien, que el P. Planas no creyó nunca que fuese sincero el fingido é imperceptible arrepentimiento de *La Fe*; y para que no quepa duda en ello, *La Fe* misma cuida de vez en cuando de recordar al mundo que ella ha estado siempre *sin solución de continuidad* en el mismo terreno. Por eso EL INTEGRISTA repite hoy lo mismo que dijo *Lo Rossinyol*; esto es que el P. Planas no creyó nunca sincero el borroso y fingido arrepentimiento de *La Fe*. Lo que no dijo nunca *Lo Rossinyol*, como supone el señor Quera, es que el P. Planas tuviese por liberales á los manifiestos de D. Carlos, y esto tampoco lo ha dicho EL INTEGRISTA. Uno y otro hemos dicho siempre lo mismo, como seguimos nosotros diciéndolo aún. Lo repetiremos, y quisiéramos tener tan potente la voz que nos oyeran todos los españoles: *La Fe* va mendigando un pedazo de pan á los liberales, que liberales y muy liberales son los conservadores, y para ello quiere atraerlos y *vice-versa*, quiere mejor dejarse atraer por ellos, dándoles á entender que D. Carlos no desdena las mesticerías de los conservadores por lo que estos puedan dar (*do ut des*).

¿Lo ha entendido bien el señor Quera? Pues esto es lo que oímos decir siempre al P. Planas y lo que hemos estado repitiendo nosotros. Y no vale aquí torcer los argumentos y venir á hacer decir al P. Planas lo contrario de lo que siempre dijo. Y si ahora, como antes, el señor Quera está con *La Fe*, con su pan se lo coma.

Y además, ¿no ha estado viendo el señor Quera y no ve en la actualidad cómo todos los mestizos aplauden á *La Fe* y reniegan de nuestra intransigencia, y hasta llegan á aplaudir la novísima conducta de D. Carlos, á pesar de que no sienten por él simpatía alguna? ¿Y no le dice esto nada al señor Quera? ¿Y no sabe aún el señor Quera que los mestizos serían partidarios del moro Muza si el moro Muza les pagase bien y *religiosamente*? ¿No ha llegado aún el señor Quera á profundizar y conocer el poder que tiene el argumento del pan ó de los *postres*? ¿Y no se explica aún porque anda suelto por la tierra tanto oportunista?... Vamos, que si esto no ve y no entiende el señor Quera, es soberanamente miope.

Déjese, pues, de *defender* la honra del P. Planas, que no hay necesidad de ello, y no venga á suponerle pastelero para que se hubiese hecho oportunista, sobre todo él que, como sabe todo el mundo, rehusó con el más soberano desden todo lo que los liberales le ofrecieron en diferentes ocasiones, porque no quería deber atenciones á los adversarios del Catolicismo, como así se lo hemos oído afirmar resueltamente muchísimas veces.

Respecto al silogismo que estampa el señor Quera, ya puede suponer que le negamos la proposición menor; pero no nos atrevemos á retarle á que siga probando su ridícula tesis, porque no queremos empujarle á meterse en un berengenal del que de seguro no saldría si argumentase tan mal como reasumía los silogismos de antaño. Vale más que se entretenga en sacar de apuros al pobre *lealito* de Figueras llenándole algunas columnas. Pero esté seguro de que estamos dispuestos á contradecirle siempre que, como en el artículo que le estamos combatiendo, venda gato por liebre á sus cándidos lectores.

Lo que no haremos jamás, es seguirle por el terreno de las personalidades á que él es tan aficionado de largo tiempo. Nosotros iremos siempre al fondo de la cuestión. No estamos por hojarasca.

CARIDAD OPORTUNISTA.

No parece sino que el Sr. D. Luís M. de Llauder esté cantando tristemente las coplas de calainos, á juzgar por el caso que hacen de sus admoniciones y consejos los llauderistas ó *leales* de r... o...

Como si quisiese desmentir el hecho patente de haber encendido la guerra en la comunión tradicionalista, á pesar de llamarse á sí propio iris de paz, no se cansa ahora de decir que es necesario que cese esa disputa sempiterna que él armó entre *leales* y tradicionalistas, y los *leales*, para obedecerle, redoblan su gritería contra los íntegros.

Dice que D. Carlos no quiere ese feo escándalo, y los *leales* multiplican los dieterios y las diatribas que lo producen.

Detesta el señor Llauder las palabras acres y duras y lamenta que se esté dando por los carlistas ese triste espectáculo solamente comparable con una riña de plazuela, y entre tanto sus periódicos saludan nuestro proyecto de consagración al Sagrado Corazón de Jesús calificándolo de profanación, de sacrilegio y otras *caridades*.

Resultando de todo, que el atento observador no sabe si ha de pensar que el *iris de paz* predica lo que no cree, ó si la conducta de los meramente carlistas y su modo de obrar es una ridícula comedia en que un abigarrado conjunto de actores se propone demostrar que el partido carlista en su última evolución viene á divertir á los liberales y entristecer á los católicos.

Pero, dejémonos de preámbulos y descorramos el telón que oculta esa ridícula mojiganga.

Prepárense nuestros amigos á escuchar, que cada uno de los comediantes va á *decir su papel*.

Tiene la palabra el señor Llauder. Una pleca, y al asunto.

En carta que escribe al Sr. D. S. J.

Carner con fecha 12 de Octubre último, dice el señor Llauder:

«¿Y creen los que dirigen estas maniobras del error (los rebeldes, por supuesto) que Dios puede bendecir ni aceptar éstos trabajos que siembran la discordia y el odio entre hermanos? ¿Creen que es obra de Dios la que se lleva á cabo falseando, denigrando y sofisticando, y la que en vez de unir, de suavizar asperezas y de dar frutos de paz y de caridad, ha desunido á las familias, ha creado antagonismos de clase y producido odios y rencores en sus adeptos, que bien dan á entender que no son hijos del espíritu de Jesucristo?»

«Y á nuestros enemigos que nos calumnian, que nos quieren exterminar, que inspiran odios y furios contra nosotros y quieren llevar á las fuerzas católicas á disolverse en la impotencia y en las divisiones intestinas, compadezcámosles por el mal que hacen á las almas y por el que se hacen á sí mismos. Perdonémosles, y dejemos su causa y la nuestra en manos de la justicia divina.»

«Esto, amigos míos, es lo que me ha inspirado la lectura de esos periódicos, y lo único que se me ocurre decir á Vds., para que no se aflijan por el repugnante escándalo que está dando esa prensa, seguro de que Dios consiente, pero no para siempre.»

¿Se han enterado nuestros lectores? ¿Han visto los horrores que hace nuestra prensa, descritos jeremiáticamente por el iris de paz?

Como es natural, se figurarán en vista de esto que los periódicos leales son angelitos que no usan sino palabra de caridad y dulzura.

Pues, van á verlo.

He aquí algunos botones de caridad leal.

Para nuestra.

He ahí como pone en práctica el periódico La Fe los consejos de caridad y templanza del iris de paz.

Escribiendo sueltos por el estilo del siguiente:

«Noticia masónica pegada en las columnas de La Correspondencia.»

«Se da como seguro que han surgido nuevas disidencias entre los partidarios de D. Carlos, y que el Sr. Llauder deja la dirección de El Correo Español.»

También hay quien supone que D. Carlos encomendará la jefatura de su hueste dentro de breve plazo al referido Sr. Llauder.

«Esté y otros sueltos por el estilo los tira una misma mano.»

«La mano que tomó el producto de los chirimbolos de la lógica Acacia.»

Ya lo ven nuestros lectores.

La Fe con toda caridad nos supone masones.

No hace menos el periódico leal de Vich largamente titulado La Cruz sobre el corazón.

Que se descuelga con las siguientes calumnias suposiciones:

«La tal consagración al Corazón de Jesús por lo mismo que es un acto exterior puede estar en abierta oposición con los sentimientos interiores del corazón, puede ser ejecutado por un mason á fin de sentar plaza de católico, por un hombre sin

ninguna clase de sentimientos religiosos, á quien sin embargo conveniga ser tenido por ferviente católico. Conste, empero, que al citar estos ejemplos no queremos designar ninguna personalidad; nuestro intento es sólo hacer ver que dicho acto exterior puede estar en contradicción con los sentimientos íntimos del que lo ejecuta.»

Y por si no nos hubiésemos enterado añade:

«Volviendo, pues, á la idea de consagrarse la prensa rebelde al amantísimo Corazón de Jesús, no titubeamos en afirmar que á pesar de la bondad intrínseca de la acción, envuelve una inicua profanación y una táctica altamente hipócrita.»

¿Qué lenguaje tan caritativo!

De semejante modo guarda el precepto de no mentir ni levantar falso testimonio contra el prójimo un periodiquito leal de Barcelona llamado L'Esperna, escribiendo la siguiente calumnia que traducimos al castellano para que pueda enterarse de ella todo el mundo:

«Segun un colega, el 31 del mes pasado se verificó en una bodega de Burgos la proclamación de Nocedal I, estableciendo la Inquisición. Para concluir la fiesta quemaron un número de El Intrínquis diciendo que de esta manera piensan abrasar toda la Redacción.»

«Después arreglaron un monigote que significaba el director de El Intrínquis, le pusieron una boina; luego iban pasando á su alrededor y lo pisaban escupiéndolo.»

«Y pregunto yo:

«¿En qué lógica habrán aprendido los nocedalinos esas ceremonias?»

Nota.

Protestamos vivamente de las faltas de sintaxis que se observan en el anterior suelto.

No vaya á creerse que las hemos cometido al hacer la traducción.

Las hemos respetado del original.

El fondo está en carácter... leal.

El Centro copia la carta de dos religiosos de Figueras con la cual los leales de aquella ciudad están moviendo la escandalera del siglo, y añade:

«¿Qué dice ahora El Siglo Futuro?»

«¿Qué dice El Diario de Sevilla?»

«¿Qué dice El Eco de Queral?»

«¿Qué dicen todos los rebeldes, grandes, chicos y medianos?»

«¡Ah! si ellos pudieran pillar por delante á esos pobres frailes... ni los patroleros los tratarían peor.»

¡Ché! ¡que eso es fuerte!

Y caritativo.

Y... leal.

Del Motín tomamos las siguientes impiedades, y perdonen nuestros lectores:

«¿A qué no saben ustedes qué van á hacer los periódicos nocedalinos?»

«Pues van á consagrarse á Sagra-do Corazón de Jesús:

«¡Corazonadas!

«¡Si querrán endosarle suscripciones al Rey de las raciones!»

«En un pozo un portugués cayó. Al verlo dijo un hombre: ¡Valgate Dios! y él de abajo le contestó: ja non podel»
¡Ah! nos hemos equivocado.
Lo que acabamos de copiar no es del Motín.
Es de... ¡Rigoletto!

El Manchego escribe por su parte lo siguiente como modelo de decencia... leal:

«Desgraciado y pobre defensor de malas causas La Cruz periódico que se publica en Oviedo, sale á defender al Sr. Gago de un calificativo que consignamos en nuestro semanario. Por su conducta política llamamos á este señor ¡Mentecato! y Mentecato le repetimos. A el periódico de Oviedo le hemos llamado varias veces «Estúpido» y ahora renovamos la repetición llamándole «Estúpido.» ¿Desea algo más? ¿Que pida por esa boca!»

¿Qué les parece á Vds. del modo de hablar que tiene el hijo legítimo y natural de Sancho Panza?

¿Qué caridades, qué templanzas espectora «por esa boca!»

Otro paisano le ha salido al Panza, como él decente, como él lenguaraz, como él leal.

Si cabe.

Se llama El Veneno.

Y no se horroricen Vds., que veneno es lo único que puede producir el lealismo.

He ahí como emponzoña á la prensa:

«Los idealistas de la materia.—Dice uno de los diarios más afines á El Futuro Negocio, y que se publica precisamente en la misma capital donde se reunieron los traidores, ó sea en Búrgos, que los que él llama íntegros, «tienen miras más altas que las materiales del Sr. Llauder.»

«Si se habrán creído santos estos mamarrachos?»

«Bien es verdad que pueden ostentar la palma del martirio por su soberbia.»

«De la misma manera que Lucifer, cuando Dios le arrojó de la gloria.»

«Apreciaciones lógicas.—Algunos maliciosos sospechan que el integrista es un modus vivendi.»

«Para ello expone como argumento más contundente que en los firmantes al mensaje del cómico, abundan los que cobran nóminas, esperan canongías y otras más altas dignidades.»

«Si es así, aunque no somos partidarios del género que cultiva el célebre novelista E. Zola, le escribiríamos dándole datos que se prestarían notablemente al desarrollo de sus cuadros pornográficos.»

«La tradición por la herencia.—Es tan aficionado Ramoncito á la tradición, que se ha hecho rebelde, porque no sustituyó á su padre en la jefatura.»

«El se dijo razonablemente: á mi padre le rentaba el periódico 40.000 pesetas anuales, ¿porqué he de perder la breva?»

«El que es hijo de verdugo, verdugo tiene que ser.»

Ya ve el Sr. Llauder, que se queja del «repugnante espectáculo» que da la prensa tradicionalista, cómo escribe la prensa leal.

Ya ve el Sr. Llauder la caridad, la templanza, la decencia que usan sus insubordinados.

Ya ve el Sr. Llauder qué caso hace la prensa leal de sus advertencias y consejos, vamos al decir.

¿Y D. Carlos quiere que sus leales sean modelos de decencia, de templanza y de caridad?

Pues se lucen D. Carlos y su reverbero.

GERONA.—Imp. y Encuadernación de Manuel Llach.

SECCION DE ANUNCIOS.

Se halla en venta una casa torre con huerto contiguo, varias tierras de labor anejas. Sita en los afueras de esta ciudad, calle del Carmen. Informarán en la imprenta de este periódico.

A LOS SORDOS.

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oídos que padecía durante 23 años usando un remedio sencillísimo enviará su descripción gratis á quien lo desee. Dirigirse al Sr. NICHOLSON 12, Preciados, MADRID. 21-52.

IMPRESA

ENCUADERNACION Y TIENDA DE JUGUETES

MANUEL LLACH.

En dichos establecimientos se imprimen toda clase de Tarjetas, esquelas, circulares, folletos y obras, todo á precios sumamente reducidos. También se timbran tarjetas de visita á

6 REALES EL 100.

Se encuadernan toda clase de obras, folletos, carteras etc., etc. todo á precios reducidos.

Herrería Vieja 5, Mercaderes 12.

GERONA.